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EJEMPLAR GRATUITO

Gobernación
firma convenio
para  promover
acceso al crédito

■ Se hará entre el FNG e Infivalle

El Fondo Nacional de Garantías, FNG, y la Gobernación del
Valle, a través de Infivalle, firmarán un importante convenio
para promover de manera más segura el acceso a los créditos en
el ámbito público e impulsar la economía popular en el departa-
mento. El objetivo será crear un Valle del Cauca más competitivo
y en ese sentido se espera dar las herramientas necesarias para
aumentar la inclusión financiera y fortalecer a la vez la economía
popular.

Para prevenir cualquier  brote de varicela en el Poblado
Campestre y otros sectores del municipio, la Secretaría de
Salud de Candelaria, determinó realizar el cierre preventivo
por cuatro días, de la Insititución Educativa 'Panebianco
Americano' en la sede de Atanasio Girardot, donde se con-
firmó la existencia de dos casos, mientras que otros ocho
casos son objeto de análisis y valoración.

PÁG. 2

PÁG. 2

Foto:  Alcaldía de Cali

LOS TRABAJOS DE BACHEO Y RECARPETEO SE CUMPLEN EN LA CIUDAD DESDE LA AVENIDA 3N, EN EL SECTOR DE SAMECO, HASTA
LA AVENIDA SEXTA NORTE, EN LA ANTIGUA VÍA A YUMBO. AL TIEMPO QUE HACE PRESENCIA EN LA CALLE 70, OTRAS CUADRILLAS
DEL GRUPO OPERATIVO REALIZAN ACTIVIDADES DE RECUPERACIÓN DE MALLA VIAL SOBRE LA AVENIDA SEXTA NORTE, ENTRE LA CALLE
70 Y LA CALLE 47, EN EL BARRIO LA FLORA.

Avanza recuperación de malla vial

Cierre de colegio
en Candelaria por
brote de varicela 
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Avanzan los trabajos de
recuperación de la
malla vial de Cali.

Durante la semana del 11 al 15
de marzo de 2024, una de las
cuadrillas de este organismo
adelantó labores de pavi-
mentación sobre la Calle 70, en
el norte de la ciudad.

Los trabajos de bacheo y
recarpeteo se cumplen desde la
Avenida 3N, en el sector de Sa-
meco, hasta la Avenida Sexta
Norte, en la antigua vía a Yum-
bo. Miles de conductores que
se movilizan diariamente por
este corredor se ven beneficia-
dos.

“Ya empezamos a recuper-
ar 4,5 kilómetros-carril y lo que
estamos buscando es preparar
las entradas de la ciudad, para
tener la ciudad en orden, linda
y lista para la COP16”, indicó el
alcalde de Cali, Alejandro Eder.

Entre tanto, la secretaria de
Infraestructura, Luz Adriana
Vásquez Trujillo, destacó que

“las actividades empezaron en
este carril desde el 6 de marzo
y se van a extender hasta abril.
La tarea que nos ha encomen-
dado el alcalde es poder recu-
perar todo el tramo de la Calle
70, no solo por ser uno de los
ingresos a la ciudad, sino por
la cantidad de personas que se
mueven diariamente por ella”.

Cuadrillas trabajan
en diferentes zonas 
Al tiempo que hace presen-

cia en la Calle 70, otras
cuadrillas del grupo operativo
realizan actividades de recu-
peración de malla vial sobre la

Avenida Sexta Norte, entre la
Calle 70 y la Calle 47, en el ba-
rrio La Flora. Así mismo, se
cumplen trabajos de cicloin-
fraestructura sobre la Calle 5
con Carrera 80, en el sur de
Cali.

Cabe recordar que la
Secretaría de Infraestructura
inició trabajos con su grupo
operativo, se han logrado pavi-
mentar más de 1.440 metros
lineales que ya están habilita-
dos a la ciudadanía en difer-
entes barrios.

Las intervenciones de este
organismo se han cumplido
durante el último mes en calles

de los barrios Alfonso López,
La Esmeralda, Bueno Madrid,
La Unión, Terrón Colorado,
Antonio Nariño, Cristóbal Co-
lón, República de Israel,
Laureano Gómez, Santa Rita y
Alférez Real.

Cuadrillas 
incluyentes

Con el propósito de sumar
esfuerzos para seguir recu-
perando la malla vial, el organ-
ismo de infraestructura avan-
za en la conformación de cua-
drillas incluyentes, confor-
madas por mujeres cabeza de
hogar, adultos mayores y jó-
venes de sectores vulnerables
que adelantarán pavimenta-
ción con adoquines.

Se espera que dichas
cuadrillas sociales cumplan
trabajos de pavimentación con
adoquines en calles de las co-
munas 13, 14, 15 y 18. La meta
será pavimentar 9.000 metros
cuadrados con estos elemen-
tos.

Foto: Archivo Diario Occidente

El Fondo Nacional de Garantías FNG y
la Gobernación del Valle, a través del

Instituto Financiero del Valle, Infivalle, fir-
marán un importante convenio para pro-
mover de manera más segura el acceso a
los créditos en el ámbito público e impul-
sar la economía popular en el departa-
mento.

Así lo dio a conocer Giovanny Ramírez
Cabrera, gerente de Infivalle, quien viene
realizando los acercamientos con el
Gobierno Nacional para consolidar las
políticas públicas que acerquen a los ciu-
dadanos y empresarios vallecaucanos a la
nueva era de la competitividad.

“La Gobernadora ha tenido iniciativas
importantes en competitividad, liquidez
para la gente y a esto es lo que viene el
FNG, a soportar ese trabajo para sacar
adelante el departamento. Hay que fortale-
cer con garantías los créditos que tiene

Infivalle, el acceso al crédito en el ámbito
público, la inclusión financiera y la
economía popular. El presidente del FNG
aprobó irrestrictamente seguir trabajando
con los ‘infis’ en temas crediticios, para las
garantías que se van a necesitar”, expresó
Giovanny Ramírez.

La firma del convenio se dará hoy 18 de
marzo desde las 9:00 a.m., en la pre-
sentación de estrategias para fortalecer el
desempeño de los municipios y el departa-
mento, evento que preside Dilian
Francisca Toro, gobernadora del Valle del
Cauca, y en el que asistirá como invitado
especial Javier Cuéllar, presidente del

Fondo Nacional de Garantías, quien
espera sellar el acuerdo y poder hacer que
el Valle del Cauca sea uno de sus princi-
pales intermediarios.

“La articulación de política pública es
muy importante, Gobierno Nacional, go-
biernos departamentales y gobiernos
municipales debemos trabajar juntos de la
mano para ejecutar y lo que a nosotros nos
corresponde es promover el acceso al
crédito, por eso los ‘infis’ van a jugar un
papel muy importante”, sostuvo Javier
Cuéllar.

El Presidente del Fondo Nacional de
Garantías agregó que: “hoy en día estamos
en la capacidad de vincular entidades
financieras como los ‘infis’ en 72 horas,
desde que haya voluntad y nos pongamos
de acuerdo esto es un proceso muy senci-
llo, que se trata de que estas garantías
puedan ayudar a muchos colombianos en
su propósito de acceder al crédito”.

Avanza recuperación de la malla vial
■ Trabajos se extenderán hasta el mes de abril

Foto: Secretaría salud Candelaria

Con la finalidad de pre-
venir cualquier  brote

de varicela en el Poblado
Campestre y otros sectores
del municipio, la Secretaría
de Salud de Candelaria,
determinó realizar el cierre
preventivo por cuatro (4)
días, de la Insititución
Educativa 'Panebianco
Americano' en la sede de
Atanasio Girardot, donde se
confirmó la existencia de
dos (2) casos, mientras que
otros ocho (8) casos son obje-
to de análisis y valoración.

"Atendiendo las directri-
ces de la Alcaldesa, Géssica
Vallejo, determinamos
tomar esta medida, para
controlar la situación y ade-
lantar varias acciones de
educación de los docentes y
la desinfección del mobil-
iario y las instalaciones",
explicó la titular de la depen-
dencia, Deybis Palacios
Mosquera; quien comentó
que los padres y acudientes
deben estar pendientes de
los síntomas que presenta

esta enfermedad infectocon-
tagiosa; que incluye sarpul-
lidos en diferentes partes del
cuerpo, generalmente en el
rostro, cuello, pecho y
extremidades, que pasa por
llenarse de líquido forman-
do una especie de burbujas,
y termina en una costra que
genera picazón; dandose el
contagio cuando se toca una
superficie contaminada.

Por y ello y con la finali-
dad de proteger a los
menores de edad, este próxi-
mo sábado 16 de marzo, se
estará llevando a cabo la jor-
nada 'Vacunación para la
Vida', que se realizará en
coordinación con el Hospital
Local de Candelaria y las
IPS existentes en el munici-
pio, 'Viva 1A', 'Vivir' y
'MediCid', que se enfocará
en atender a los niños, desde
un año en adelante.  En esta
jornada tambien se
realizarán medidas de pre-
vención contra el cáncer de
cerviz y cáncer de mama, de
las mujeres residentes en la
municipalidad.

Cierre preventivo 
de un colegio en el
Poblado Campestre

■ Acciones contra la Varicela en Candelaria

FNG e Infivalle promueven el crédito
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El anuncio del presi-
dente Gustavo Petro, de
convocar a una Asam-

blea Constituyente, realizado
durante la minga indígena el
pasado viernes, ha generado
diversas reacciones en todo el
país.

Por un lado, el expresidente
Germán Vargas Lleras mani-
festó a través de su cuenta de X
que con esta propuesta lo que
está buscando Petro es la
reelección.

El dirigente político escri-
bió que lo que el mandatario
está buscando es perpetuarse
en el poder con la Consti-
tuyente. 

En el mensaje Vargas
Lleras manifestó que “a Petro
nunca le importó el Estado de
Derecho y nos notificó su
propósito de perpetuarse en el
poder”.

Cambiar reglas
Por su parte, Humberto de

la Calle, manifestó a través de
diversos medios de comuni-
cación que “Petro dijo que no

haría una constituyente y aho-
ra quiere cambiar las reglas”.

El  congresista afirmó que
“el presidente tiene una
obligación de decirnos qué es
lo que le impide gobernar con
la Constitución actual”.

Sin embargo, dijo que “no
veo indicios de que el presi-
dente quiera reelegirse, me

parece un poco exagerado”.
Así mismo manifestó que

“la propuesta del presidente de
una constituyente es legítima,
pero el presidente se compro-
metió en una piedra a no hacer
una constituyente y ahora
decide cambiar las reglas, eso
políticamente tiene consecuen-
cias. Lo malo no es la

Constituyente como figura,
pero esto es cambio de juego
con el objeto de pasar por enci-
ma del Congreso que no le ha
aceptado sus reformas, lo que
dice es que si sus ideas no salen
como quiere, cambia de
juego”.

No sorprende
Quien también se pronun-

ció fue el senador David Luna
quien agregó que Petro “quie-
re reelegirse a través de Asam-
blea Nacional Constituyente”.

A través de un video, Luna
expresó que el anuncio realiza-
do por el presidente Petro “no
es sorprendente”.

Además indicó que hace
meses había advertido sobre la
intención del mandatario de
buscar la reelección con una
Constituyente.

Este vviernes, ddurante ssu eencuentro ccon
la Minga indígena en Puerto Rellena, el
presidente Gustavo Petro propuso
declarar monumento nacional la mano
empuñada que fue levantada durante el
estallido social en este punto de Cali…

Tan ppronto eescuchó eesta ppropuesta, uun
especialista en la materia salió a aclarar
que la cosa no es tan fácil como lo dijo

el presidente.

Se ttrata ddel aabogado LLeonardo MMedina PPatiño, rreconoci-
do gestor de la cultura en Cali y quien se desempeñó
como subsecretario de Patrimonio, Bibliotecas e
Infraestructura Cultural…

“La ddeclaratoria dde uuna eestatua ccomo mmonumento
nacional, tal como propone el presidente Petro con el
famoso puño de la resistencia, no es tarea que se hace
de manera unilateral vía decreto”, precisó Medina.

“Debe ssometerse aa uun pprocedimiento sseñalado een lla LLey
1185 de 2008, que modifica la ley general de cultura. En
primer lugar debe estar debidamente legalizado en el
espacio público, lo que debe certificar la autoridad terri-
torial –en este caso, la Alcaldía de Cali (Dirección de
Planeación)-, y estar inventariado en los bienes inmue-
bles del distrito de Cali, con debidos avalúos y pólizas”,
explicó el abogado.

“Posteriormente ––agregó MMedina- ssí aadelantar aante eel
Consejo nacional de patrimonio el trámite respectivo. Así
que no toda escultura o estatua es monumento, y estimo
que ese puño no alcanza esa categoría”, sostuvo el
exsubsecretario de Patrimonio de Cali.

“Creo qque ees nnecesario qque eel aalcalde sse ppronuncie.
Hasta cuando estuve, al puño le faltaban permisos de
espacio público y la inclusión en el listado de inventario
de bienes inmuebles del distrito especial de Cali”, agregó
el especialista en el tema de monumentos.

Finalmente, LLeonardo MMedina PPatiño ddijo qque ssiempre
estuvo en contravía de que se le llamara monumento o
escultura a la mano de Puerto Rellena, porque “no tiene
los valores estéticos para tener esa denominación”.

Graffiti
MAURICIO RIOS GIRALDO
maurorios@diariooccidente.com.co
Teléfono: 3989514

LEONARDO
MEDINA PATIÑO

¿Mano de la resistencia no 
es un monumento?
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¿Petro buscará la reelección
con la Constituyente?

■ Crece la polémica

Foto: Alcaldía de Toribío

Por considerar que el Estado Mayor
Central de las disidencias de las Farc no
dio ninguna señal de querer un proceso de
paz serio,  el presidente Gustavo Petro or-
denó la suspensión de los diálogos de paz.

El mandatario indicó que "el gobierno
no puede permitir que el Estado Mayor
Central piense que es válido matar indíge-
nas".

El anuncio lo hizo luego de los hechos
ocurridos en el departamento del Cauca,
donde las disidencias atacaron a un grupo
de indigenas que intentaba rescatar un
menor que había sido secuestrado por esta
agrupación en el municipio de Toribío.

En dicho ataque perdió la vida una
líder indígena.

A través de su cuenta oficial de X, el
presidente Gustavo Petro explicó los
motivos por los que ordenó la suspensión
del cese al fuego con el Estado Mayor
Central en los departamentos de Nariño,

Cauca y Valle del Cauca. 
El gobierno anunció que las opera-

ciones ofensivas   se retomarán a partir de
las cero horas del miércoles 20 de marzo.

Petro informó que “el Estado Mayor
Central del Cauca en sus diferentes frentes
no dio desde el principio ninguna señal de
querer un proceso serio de paz. Creyó,
muy equivocadamente, que la negociación
era para fortalecerse militarmente y que
su fortalecimiento se hacía a partir de
sujetar la población a sus estructuras y de

financiarse con la economía ilicita y con el
gran capital ilícito”.

Además, le hizo un llamado a los com-
batientes menores de edad del Estado
Mayor Centrla, para “tratar de retirarse
cuanto antes de esa organización, y a sus
jóvenes poner las desiciones del pueblo
constituyente del suroccidente como su
guía y no al jefe con el dinero mal habido”,
advirtiendo que “los muertos que vendrán
serán innecesarios, la vida del pueblo
debió primar sobre las jerarquías”.

En su mensaje Petro afirmo que “el
gobierno aceptará a toda persona u orga-
nización que quiera hacer historia hacien-
do la paz de Colombia”.

El ataque a la población indígena en
Toribío ocurre poco después que el man-
datario se reuniera con la minga indígena
en Cali y expeesara su voluntad de traba-
jar con ellos en temas como la seguridad,
la paz y el territorio.

Suspenden diálogos de paz
■ En el suroccidente colombiano

Hay temor en el suroccidente colombiano
ante la suispensión de diálogos con las disiden-
cias y el reinicio de las operaciones.

Hay preocupación en el mundo político por la propuesta del presidente Gustavo
Petro de convocar a una Asamblea Nacional Constituyente.
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Como decía García
Márquez : “A veces
uno se sienta a

escribir y no sabe sobre
qué”. Así estoy hoy. Temas
existen, pero, piensa uno,
para qué. Machacar y
machacar para nada, para
que todo siga igual o peor.
En mi país hay mucha

incertidumbre, temor, desesperanza. La gente
ya no quiere ni pensar, preocupada por sus li-
bertades, por el libre mercado, por sus dere-
chos. Se han ido del país en el último año y
pico, un poco más de millón y medio de com-
patriotas, aburridos con tanta cosa maluca que
ocurren por estas calendas. Una inflación de
para arriba, desempleo por la inseguridad
jurídica emanada desde el gobierno central,
una inseguridad y violencia desatadas y, con
nuestras FF.AA. encerradas, sin helicópteros,
sin armamento, sin mística y peor, con ofi-
ciales de mando retirándose por la inercia de

sus funciones o, porque los destituyen por
defender al país de un “estallido social” infil-
trado y pagado. Con una empresa insignia en
decrecimiento para comprarle a un país vecino
el combustible indispensable para todo, un
país vecino donde suspenden por horas el
agua, la energía y el gas. ¿Alguien entiende
eso?

Y Fico Gutiérrez, alcalde de Medellín,
dándonos ejemplo de fortaleza, al cumplir con
su “libro blanco” dotado de 20 cajas con docu-
mentos probatorios del desbarajuste al que su
antecesor sometió a tan importante capital
colombiana. Ojalá la Procuraduría y la fis-
calía, receptoras de esa documentación, actúen
cuanto antes, sin dilaciones ni ese paquider-
mia que las ha caracterizado, para que eso
sirva de ejemplo a otros gobernantes que en
sus campañas prometieron “libros blancos” y
auditorías forenses, que se encuentran en el
limbo, mientras quienes cometieron ilegali-
dades gozan del “vivir sabroso”.

Lea la columna completa en www.occidente.co

Dime y lo olvido,
enséñame y lo recuerdo,
involúcrame y lo

aprendo.
Benjamin

Franklin

a reciente implementación de opera-
tivos de control en el kilómetro 18 de la
Vía al Mar por parte de la Policía
Metropolitana de Cali, en colaboración
con la Secretaría de Seguridad y
Justicia y la Secretaría de Movilidad,
merece un firme respaldo por parte de

la comunidad. Estas medidas son una respuesta nece-
saria ante los persistentes desmanes que se presentan en
esta carretera y que afectan la tranquilidad y seguridad
de quienes por ella transitan.

Durante mucho tiempo, el kilómetro 18 ha sido testigo
de conductas irresponsables por parte de motociclistas
imprudentes, quienes realizan acrobacias temerarias y
ponen en peligro tanto sus vidas como la de otros usuar-
ios de la vía, por lo que es imperativo tomar acciones
concretas para disuadir estas prácticas peligrosas y
garantizar la seguridad vial.

Los operativos llevados a cabo tienen como objetivo
principal restablecer el orden y la convivencia pacífica
en esta área. Es fundamental que estas acciones no sean
esporádicas, sino que se conviertan en una presencia
constante por parte de las autoridades. La experiencia
ha demostrado que la disciplina vial y el respeto a las
normas de convivencia solo se mantienen cuando hay
una supervisión activa y sanciones claras para quienes
transgreden las reglas.

Es importante que la comunidad respalde estos esfuer-
zos de las autoridades; los controles y operativos no
tienen porqué ser una molestia para aquellos ciu-
dadanos respetuosos de la ley, sino que deben verse como
una garantía de seguridad y orden en nuestras vías.

Los operativos deben continuar hasta que la conducta
indisciplinada se convierta en la excepción y no en la
norma. 

EL RINCON DEL
PENSAMIENTO

EN VOZ ALTA

De f i n i t i v a m e n t e
Colombia es el país
del Sagrado Cora-

zón, y lo digo con mucho
respeto porque en este terri-
torio suceden situaciones
bizarras y ajenas a toda lógi-
ca o por lo menos al sentido
común, lo cual por supuesto

no nos deja sin material para sorprendernos
todos los días, porque cada mañana hay un titu-
lar que llama la atención por su particularidad.

Es que en este país se dan situaciones tan
banales que centran la atención y esfuerzan al
Estado en un desgaste absurdo frente a situa-
ciones que de forma tienen mucho pero de
fondo nada.

Por ejemplo la Corte Constitucional, el má-
ximo rector en materia normativa de nuestro
país, se pronunció sobre el nombre de la Fuerza
Aérea Colombiana, nombre que el Presidente
Petro (quién sabe por qué motivo) quiso cam-
biar por el de Fuerza Aeroespacial Colombiana,

algo que por lo menos en la práctica hasta ahora
no transformó la operación de la misma.

Por otro lado, esta semana también tuvimos
la noticia de la condena del ingeniero y excan-
didato presidencial Rodolfo Hernández por
hechos de corrupción por el caso Vitalogic de
Bucaramanga, unión temporal que con el obje-
tivo de manejar las basuras de la ciudad de los
parques, incurrió en el proceso delictivo en
compañía del hijo de Hernández, entregándole
una coima o soborno para que el ingeniero
cuando fue alcalde de esta ciudad, la favoreciera
al momento de entregar el contrato.

En otro caso, tuvimos también a Nicolás
Petro, hijo del Presidente, quien en sus momen-
tos de campaña a la Asamblea Departamental
del Atlántico salió a las calles a vender plátanos
y a atacar a los políticos corruptos y, por
supuesto siendo fiel a la realidad macondiana
de nuestro país, hoy está siendo investigado por
enriquecimiento ilícito, es decir por corrup-
ción.

Lea la columna completa en www.occidente.co

VÍCTOR MANUEL
GARCÍA

Quizás la vida no te ha
dado lo suficiente como
para que puedas sentirte
feliz. Y tal vez piensas que
la vida te castiga por un
motivo u otro… pero no es
así. Tienes que aprender a
ser feliz con lo que tienes y
no tienes.

Mírate al espejo, pese a
todo lo malo que te parezca
ver en ti mismo, en tu rostro
sí hay belleza.

Esboza una sonrisa y
mira cómo se ponen tus oji-
tos de contentos…

Sólo con una pequeña
sonrisa, incluso forzada,
notarás cómo cada parte de
tu cuerpo reacciona a la
felicidad…

Y es que así es la vida: si
te sientes contento, todo tu
cuerpo lo nota y responde
positivamente ante este sen-
timiento de felicidad.

Tu piel resplandece, tus
ojos se llenan de un brillo
especial que te llena de ese
“algo” que a los demás les
gusta y les hace voltear la
mirada para verte…

Siempre
sonríe

Las ccolumnas rreflejan lla
opinión ddel aautor,  nno  lla pposi-

ción eeditorial ddel DDiario
Occidente.

MI COLUMNA

Confesiones, condenas, corrupción

VERBIGRACIA

L
HUGO E. GAMBOA

CABRERA

¿Ilusiones perdidas?
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Editorial

LLaass  aacccciioonneess  ccoonnttrraa  llaa  iinnddiisscciipplliinnaa  vviiaall  ttiieenneenn
qquuee  sseerr  ppeerrmmaanneenntteess,,  hhaayy  qquuee  aappooyyaarr  aa  llaa

AAllccaallddííaa  ddee  CCaallii  eenn  eessttee  pprrooppóóssiittoo..

Bienvenidos 
los operativos en el

Kilómetro 18
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Foto: Dagma

Un total de 323 animales
silvestres ha atendido
el Hogar de Paso del

Departamento Administrativo
de Gestión del Medio
Ambiente Dagma en lo corrido
del 2024 en la capital del Valle.

Así mismo,  durante este
año, un total de 19 animales
víctimas del tráfico ilegal de
especies han sido atendidos.

Los animales silvestres,
víctimas del tráfico ilegal han
sido rescatados por la Policía
Ambiental, Bomberos,
rescatistas voluntarios y per-
sonal del grupo de Fauna
Silvestre del Dagma.

Estas especies, indicaron
los expertos, son una parte
vital de nuestro ecosistema y
aportan servicios, como el con-
trol de vectores (zancudos, roe-
dores y cucarachas) y el
esparcimiento de semillas. E

sto ayuda de manera signi-

ficativa, en el mantenimiento
del hábitat y el equilibrio de los
ecosistemas.

De los 323 animales que
han ingresado para su valo-
ración, cuidado y rehabil-
itación por parte del equipo
interdisciplinario que trabaja
en el Hogar de Paso, entre
médicos veterinarios, bacter-
iólogos, biólogos, zootecnistas

y técnicos ambientales, 86 ya se
recuperaron y fueron reintro-
ducidos en su hábitat natural a
través de procesos de lib-
eración.

El Pacífico colombiano, por
ser una de las regiones del
planeta con mayor biodiversi-
dad, es objetivo de las redes de
tráfico ilegal de fauna y flora.

Solo en Cali se reporta la

presencia de 565 especies de
aves, 23 de anfibios, 32 de rep-
tiles y 56 especies de mamífer-
os.

De esta forma se dimen-
siona la importancia del traba-
jo que realizan las autoridades
ambientales y el interés de los
traficantes en nuestra región.

Enfermedades 
Nicolás Melo Hoyos, líder

del Grupo de Fauna Silvestre
del Dagma, reveló que se han
identificado  enfermedades
propias de animales de com-
pañía como perros, gatos, cer-
dos, en la fauna silvestre. Esto
como evidencia de la conviven-
cia de especies silvestres y
domésticas resultado de la
expansión urbana, el indebido
manejo de comederos de ani-
males de compañía y la dis-
posición inadecuada de residu-
os, que ponen en riesgo la
salud de nuestra fauna.

El Hogar de Paso del Dagma mantiene una vigilancia permanente a la fauna sil-
vestre.

Foto: Parques Nacionales

Como un reconocimiento a
la mujer en su mes, Par-

ques Nacionales Naturales de
Colombia hizo el lanzamiento
de estampillas con las ocho
nuevas especies para la ciencia
de Orquídeas que fueron des-
cubiertas en el Parque Nacio-
nal Natural Farallones de Cali.

Estas nuevas especies de
orquídeas se suman a las 430
previamente identificadas en
el Parque Nacional Natural
Farallones de Cali, en un con-
junto que abarca más de 1.300
especies de fauna y flora.

Para Robinson Galindo,
director territorial Pacífico y
líder del equipo de científicos
responsables del descubrim-

iento y descripción de estas
nuevas orquídeas, este encuen-
tro representa un importante
logro para Parques Nacionales
Naturales de Colombia.

Galindo dijo que "Con este
hallazgo, seguimos contribu-
yendo al conocimiento de la
biodiversidad, ampliando el

catálogo de especies presentes
en las áreas protegidas y fort-
aleciendo esfuerzos junto a
nuestros aliados para la con-
servación de estas especies".

Homenaje
En el mes de la Mujer

Parques Nacionales Naturales

de Colombia destaca este hal-
lazgo y rinde homenaje a ocho
mujeres líderes en la ciencia, el
arte y la cultura de nuestro
país, con el lanzamiento de
dicha emisión filatélica en
colaboración con el correo de
los colombianos.

Luis Olmedo Martínez,
director de Parques Nacio-
nales, destacó la importancia
de este reconocimiento al indi-
car que "en Parques Nacio-
nales Naturales de Colombia,
no solo preservamos la belleza
natural, sino también la
riqueza de la vida. En esta
ocasión, queremos honrar el
papel esencial de las mujeres
en la conservación del medio
ambiente".

Cali protege fauna silvestre
■ Hogar de Paso brinda apoyo

Foto: CVC

Con el fin de mantener las
playas más limpias, la

CVC hizo entrega a la comu-
nidad de Bazán La Bocana, en
Buenaventura, de maquinaria
para la transformación de
plásticos que llegan a este sec-
tor.

Es así como en el marco del
convenio Playas más limpias,
la CVC y la comunidad esper-
an reducir el impacto que gen-
eran los residuos sólidos que
llegan a la playa de Bazán
Bocana y sus alrededores.

Para tener un espacio ópti-
mo que permita la transforma-
ción de dichos residuos, la
Gobernación del Valle se com-
prometió con la construcción
del centro de acopio y la ade-
cuación del fluido eléctrico
que necesita esta maquinaria,
lo que representa un trabajo
conjunto por el bienestar del
territorio.

Helem Alexander Ruiz
Palacios, director de la DAR
Pacífico Oeste de la CVC, afir-
mó que “en medio de una
acción interinstitucional entre
el Consejo Comunitario, la
Gobernación del Valle y la
Alcaldía Distrital, la autoridad
ambiental de los vallecau-
canos hace un aporte impor-
tante con unas máquinas para
la transformación de los resi-
duos sólidos, bajo un proyecto

nuestro denominado Playas
más limpias”.

Economía 
circular La alianza entre la

Gobernación del Valle del
Cauca, la CVC y el Distrito de
Buenaventura, permitirá a los
lugareños contar con bodegas
para el almacenamiento de los
residuos sólidos y la operación
de dos máquinas para trans-
formarlos. 

Dilian Francisca Toro
manifestó que “lo más impor-
tante que queremos hacer acá
es que podamos conservar
nuestro medio ambiente, pero
que también la comunidad
tenga la forma de generar
ingresos con todos esos dese-
chos que llegan a las playas de
La Bocana y a las playas del
Pacífico y con el proceso de
economía circular, que la
comunidad pueda generar
madera plástica e incluso
hasta ropa, que sea la creación
de una empresa sostenible,
para ellos". 

El Director Territorial de
la DAR Pacífico Oeste en
Buenaventura, Alexander
Ruiz, explicó que han venido
trabajando de manera articu-
lada con el consejo comuni-
tario para mejorar las condi-
ciones del territorio, con edu-
cación ambiental ”.

La Bocana recibió dos máquinas para el reciclaje del plástico.

La Bocana tendrá
centro de reciclaje

■ Playas más limpias

Orquídeas y estampillas en homenaje a la Mujer
■ Ocho descubrimientos

Un reconocimiento a las ocho orquídeas descubiertas en los Farallones de Cali y
a ocho mujeres colombianas hizo Parques Nacionales con la emisión filatélica.
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Por Fernando Garzón @Fergarzon
Foto:PicJumbo

Este año se cumplen dos décadas
desde el surgimiento del forma-
to podcast, y aunque este forma-

to de audio streaming tuvo su auge
durante la pandemia, varios estudios
indican que seguirá en crecimiento, tal
como lo indica el informe ‘Estado del
consumo de podcast en español 2023’ los
oyentes de podcast en español
escucharon 9,5 horas a la semana, y un
36,21% de los encuestados afirmó haber
escuchado más podcast que el año ante-
rior.

Los podcasts poseen una cualidad
única que los distingue como her-
ramientas educativas, por su capacidad
de llegar a una audiencia diversa y fle-
xible, permite que las personas accedan
al contenido en cualquier momento y
lugar. El 65,73% de los oyentes eligen el
podcast por su facilidad de escucha
mientras hacen otras actividades.

Colombia también se viene consoli-
dando como un país donde la gente con-
sume y produce podcast. Según Cultura
Next, el crecimiento del consumo de

este formato de contenido, hasta abril
de 2023, fue de 44% en el país.

Debido a este crecimiento en usuar-
ios, las plataformas donde se alojan
estos contenidos también han venido
mostrando un posicionamiento cada
vez más importante; según un estudio
de Spotify y la agencia de marketing
Mindshare, para abril de 2023, el 18% de
los colombianos utilizan la plataforma,
siendo esta una de las más populares en
el país.

Los temas sobre los cuales se genera

contenido para podcast constituyen
una ‘playlist’ muy variada, temáticas
como deportes, salud, entretenimiento,
bienestar, finanzas y economía se han
venido abriendo paso en esta ola.

La educación financiera es la punta
del iceberg para el bienestar financiero
y la toma de decisiones informadas. Por
ello, empresas como tyba por Credicorp
Capital le apuestan a este formato para
reducir la brecha de desconocimiento
frente al tema financiero y de inver-
siones.

Foto: Pixabay

Bancolombia fortalece su estrategia de inclusión
financiera rural para que las comunidades de regiones
apartadas puedan acceder a oportunidades de desar-
rollo económico a partir de soluciones colaborativas de
inclusión financiera que generen beneficios de triple
impacto.

Entre estas se encuentra el primer Laboratorio de la
Ruralidad, una plataforma que propiciará ejercicios
exploratorios para enfrentar desafíos sociales,
económicos y ambientales de interés público, bajo
metodologías de innovación y experimentación.

En su primera etapa, esta iniciativa avanzará con el
desarrollo de dos proyectos piloto enfocados en for-
talecer la educación e inclusión financiera en los depar-
tamentos de Chocó y Nariño.

Se espera consolidar un modelo de desarrollo terri-
torial escalable que, a dos años, pueda ser implemen-
tado en 22 municipios de estas regiones para impactar
a más de 30.000 personas en condiciones de vulner-
abilidad financiera.

El laboratorio está dirigido a personas y negocios que
tienen ingresos básicos y bajo conocimiento financiero
y tecnológico.

La visión de Bancolombia consiste en que la ver-
dadera inclusión se materializa cuando se ponen todas
las capacidades para promover el bienestar.

Así, se impulsará el acceso a educación financiera y
el uso de soluciones integrales que sean fáciles, cer-

canas, confiables y oportunas.

Chocó tendrá un modelo de
crédito grupal

En Chocó, se buscará hacer un aporte a la con-
strucción de redes de apoyo entre los líderes del terri-
torio, actores del tejido empresarial de la región, el
banco y terceros aliados. La idea es generar soluciones
para retos en materia de energía y conectividad, com-
petitividad empresarial, acceso y uso de productos, y
servicios financieros, entre otros.

A la fecha se han consolidado espacios con 34
líderes comunitarios que representan a más de 10.000
habitantes afro e indígenas. También se ha vinculado a
130 barequeros y formado a 400 personas en compe-
tencias digitales y finanzas personales.

El reto en esta región será consolidar un modelo de
crédito grupal para promover el acceso a la financiación
y el ahorro comunitario.

Foto: Archivo particular

En Yumbo con el Centro Integral para el
Desarrollo de la Discapacidad, CIDDY, de aten-
ción totalmente gratuita, se está logrando que
a través de prácticas deportivas, talleres artís-
ticos y cultu-rales y acompañamiento profe-
sional para la vinculación laboral y el
emprendimiento; yumbeños en situación de
discapacidad tengan una mejor calidad de
vida.

Con un equipo interdisciplinario conformado
por Psicología, Trabajo Social, Fisioterapia,
Profesionales en Deporte y un equipo de ope-
rativos el Centro Integral para el Desarrollo de
la Discapacidad de Yumbo empezó nueva-
mente este 2024 sus entrenamientos a nivel
competitivo y adaptados en paranatación,
paraatletismo, Boccia, fútbol cognitivo, tenis
adaptado, parapowerlifting y deporte recreati-
vo.

Adicional a ello, con la Semana de la
Discapacidad realizada a partir del lunes 11 de
marzo en el municipio de Yumbo se involucró a
toda la comunidad, familiares y cuidadores de
las personas con discapacidad a participar de
actividades como la 1ra Carrera por la

Inclusión, competencias deportivas, presenta-
ciones culturares y muestras artísticas.

El alcalde Edgar Alexander Ruiz aprovechó
estas actividades para anunciar que “en
Yumbo queremos que la transformación tam-
bién sea desde la inclusión de las personas
con algún tipo de discapacidad por eso
además de estas actividades trabajaremos
durante mi administración para invertir en
obras de infraestructura que permitan una
mejor movilidad para quienes presentan una
discapacidad física”.

Tres podcast ideales para aprender sobre finanzas e inversiones

■ Empresario TEC

Podcast recomendados:
●● La Sonora Financiera  
Desde su lanzamiento en 2023, este podcast se ha convertido en un recurso imprescindible
para quienes desean fortalecer su comprensión sobre temas financieros clave. Cada capítulo
aborda temas clave de finanzas personales o inversiones, pero desde la cotidianidad con un
lenguaje sencillo y aterrizado a situaciones reales; según sus oradores “este es un podcast para
hablar tranqui, con amigos, con panas, sobre las cosas que nos afectan el bolsillo. Acá no hay
cosas densas, todo es un café entre parceros que intentan mejorar su economía y sus finan-
zas”.
Con 2 temporadas (cada una de 6 episodios) ejecutadas durante el año pasado, este espacio
está cerca de lograr las 10.000 reproducciones, y su audiencia se concentra principalmente en
Colombia y Perú.

●● Neurona Financiera
Este espacio fue creado por el uruguayo Rodrigo Álvarez, todos los miércoles publica un episo-
dio a manera de monólogo, creado a partir de las preguntas que hacen las personas a través
de redes sociales.
El primer episodio de Neurona Financiera se publicó en Spotify hace 6 años, hoy ya cuenta con
cerca de 300 episodios, y cada episodio es reproducido más de 100.000 veces por semana.
Este podcast sigue conservando el propósito que tuvo desde su creación, ayudar a las personas
a desarrollar una mejor calidad de vida a través de un buen uso del dinero. Rodrigo desarrolla
temas relacionados con el dinero desde la perspectiva donde las personas son protagonistas y
no el dinero.

●● Finanzas e inversión
Con una puntuación de 4.9 en Spotify y 109 episodios, este podcast creado por docentes y
gestores de patrimonios, habla sobre conceptos relacionados con el mundo financiero, la
economía y las inversiones.
Se destaca por la manera como son abordados temas de economía general y el mercado
bursátil desde un lenguaje sencillo y ameno, lo cual facilita su entendimiento a las personas que
lo escuchan.
Los oyentes seguirán buscando podcasts que les aporten valor, entretenimiento y conocimien-
to, pero también se fijarán cada vez más en la calidad, tanto del contenido como de la produc-
ción, y esto contribuye enormemente a la profesionalización de la industria.

Nace primer laboratorio de la ruralidad

■ Más de 30 mil personas beneficiadas

Inclusión con sello deportivo,
cultural y emprendedor

■ En el municipio de  Yumbo 
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Foto: Dagma

Durante la progra-
mación de Semana
Santa y desde hace

varias décadas, en ciudades
como Santiago de Cali se
volvió usual que la gente
adquiriera para el Domingo de
Ramos gajos de palma de cera,
que se venden en las entradas
de las principales iglesias de la
ciudad. Esta práctica fue avan-
zando y generando serias
secuelas para una especie que
es patrimonio nacional y en la
que cada árbol dura 60 años en
su germinación y crecimiento.

Con esta práctica se fueron
talando palmas de cera en el
Quindío, Risaralda y también
en el Valle del Cauca, puntual-
mente en el corregimiento de
Tenerife, municipio de Santa
Elena.

Este año y con el objetivo de
evitar que la situación siga
afectando al ecosistema y el
entorno de una especie única
en nuestro país, el Depar-
tamento Administrativo de
Gestión del Medio Ambiente
(Dagma), lanzó una campaña
para concientizar a la ciu-
dadanía sobre el daño que se le
ha venido causando a la natu-
raleza.

La iniciativa cuenta con el
apoyo de la Arquidiócesis de
Cali, que ha dispuesto todos
sus canales de comunicación y
redes sociales compartiendo
este llamado con sus feligreses,
instándolos a evitar adquirir
ramos hechos con palma de
cera, especialmente el domin-

go (24.03.2024) cuando inicia la
programación de Semana
Santa.

“Esta es una campaña de
educación ambiental, con el
fin de que caleñas y caleños no
compren las hojas de la palma
de cera para la celebración del
Domingo de Ramos. Nuestro
objetivo es dar a conocer que
esta especie tiene un crec-
imiento inicial muy lento”,
explicó Anhorak Sosa, líder
del grupo de Flora  Silvestre
del Dagma.

La palma
Las palmas de cera, antes

de producir el tallo que le da
una imponente altura de hasta
más de 40 metros, se demoran
cerca de 57 años. Posterior-
mente y para dar sus primeros
frutos, las palmas demoran
entre 12 y 18 años, es decir,
alcanza su madurez entre los
69 y 75 años.

Si hacemos la comparación
con el ser humano, una per-
sona de 75 años ya es un adulto
mayor; mientras que una
palma de cera de esa misma
edad apenas está empezando a
ser un adulto joven y a dar sus
primeras semillas.

“Nuestra responsabilidad

como ciudadanos, es evitar
que los vendedores de produc-
tos para el Domingo de Ramos
tengan ramos hechos con las
hojas de la palma de cera. De
esta manera, estaríamos fre-
nando la desaparición de esta
especie y de otras formas de
vida que se benefician de la
planta. Es un momento muy
importante para la biodiversi-
dad del planeta, que se encuen-
tra en peligro, y las consecuen-
cias de estas pérdidas las esta-
mos viviendo con los calores
extremos como el que presen-
tamos en los últimos meses”,
argumentó Anhorak Sosa.

En 2024 y a partir de una
serie de controles interinstitu-
cionales en las principales car-
reteras, se realizan operativos
con miras a evitar que ingre-
sen a Cali plantas y especies
que hayan sido depredadas de
zonas rurales y que buscan ser
comercializadas.

En el Vivero Municipal del
Departamento Administrativo
de Gestión del Medio Am-
biente (Dagma), se están pre-
parando 1200 plantas que se-
rán entregadas a los feligreses
el próximo Domingo de Ramos
(24.03.2024) en diferentes igle-
sias de la capital vallecaucana.

En Semana Santa 
protejamos la
palma de cera

■ Acciones de amor y fe por el medio ambiente
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Foto: Archivo particular

De acuerdo con la
Federación Dental
Internacional (FDI),

las enfermedades bucales
afectan a casi 3.500 millones
de personas en todo el
mundo, a pesar de que la
mayoría son prevenibles con
una correcta higiene bucal,
también son muy impor-
tantes las consultas regu-
lares al odontólogo.

Estas medidas son ne-
cesarias para la prevención
de la caries dental, gingivi-
tis, periodontitis que pueden
llegar a afectar también la
salud en general.

Por esta razón, el 20 de
marzo de cada año, la
Federación Dental Inter-
nacional (FDI) y la Federa-
ción Odontológica Colom-
biana (FOC) conmemoran el
Día Mundial de la Salud

Bucal instando a profesion-
ales de la salud bucal, comu-
nidades, educadores, gobier-
nos y medios de comuni-
cación a generar conciencia
y tomar medidas para pro-
mover una boca saludable.

Bajo el lema “Una boca
feliz es un cuerpo feliz”, la
FDI busca sumar esfuerzos

para construir una cultura
del cuidado que reduzca los
índices de enfermedades
bucales en el mundo y con-
tribuya a la prevención de
Enfermedades Crónicas no
Transmisibles (ECNT), que
tienen relación directa con
afecciones inflamatorias
originadas en la cavidad

oral.El propósito es que
niños, niñas, jóvenes y adul-
tos puedan multiplicar el
mensaje y reflexionar sobre
la necesidad de desarrollar
buenos hábitos de higiene
bucal, con controles odon-
tológicos periódicos para
beneficiar la salud general.

Los buenos hábitos
“En el marco de esta cele-

bración y de la construcción
de una cultura de cuidado de
la salud bucal en Colombia,
la Federación Odontológica
Colombiana trabaja conjun-
tamente con la FDI, en
fomentar y propiciar todas
las actividades e iniciativas
destinadas a concientizar a
toda la población colom-

biana, en la importancia de
tener buenos hábitos de
salud bucodental, ya que
esta impacta directamente
en el estado de salud general
de cada individuo.”, afirmó
la Dra. María Fernanda
Atuesta, presidente de la
Federación Odontológica
Colombiana, FOC. 

La promoción de la salud
bucal se cultiva en fechas
como esta y también medi-
ante acciones colaborativas
entre diversos actores. Se
destacan programas colabo-
rativos como "Sonrisas
Brillantes Futuros Brillan-
tes", la iniciativa de respon-
sabilidad social de Colgate
Palmolive que, con más de 50
años de acción en el país, se

enfoca en la enseñanza de la
importancia del cepillado y
el fomento de la salud bucal
en todos los escenarios, en
especial desde las edades
tempranas. El programa
“Sonrisas Brillantes Futu-
ros Brillantes” junto con la
FOC y con otras entidades
aliadas del sector odontológi-
co, busca el objetivo de con-
struir una cultura del cuida-
do de la salud bucal en
Colombia.    

Finalmente, la FOC y las
entidades del gremio odon-
tológico se unen al llamado
del Día Mundial para con-
vertir en tendencia en
redes sociales los hashtags
#WODH24 y
#HappyMouth.

■ El llamado de la Federación Dental en el Día Mundial de la Salud Bucal

“Una boca feliz es un cuerpo feliz”
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Luis Ángel Muñoz Zúñiga
Especial Diario Occidente

Jorge Andrés Ordóñez, después
de unos meses de anunciarla, al
fin lanzó su primera novela, el

pasado viernes 15 de marzo, en la
Biblioteca Departamental. Con “El
cielo se hizo pardo”, el autor incur-
siona en la producción novelística, ya
que como cuentista había sido invita-
do a antologías y también subió al
podio de los finalistas  del Festival
Internacional de Poesía Inédita de
Cali 2020. El nuevo novelista  que
narra en su obra literaria las vicisi-
tudes de los ciudadanos afectados con
la transformación urbanística de la
ciudad, le reseñó al Diario Occidente
su novela.    

¿Cómo clasificas
tu novela?

La literatura nos permite hacer
diferentes  miradas de la sociedad. Por
eso mi obra literaria está inspirada
por nuestra  ciudad de Cali, territorio
habitado  por distintas maneras de
sentir, pensar y vivir. Por eso Mario
Mendoza dice que “en estos momen-
tos no tenemos un rumbo fijo como
sociedad”. Esto explica la polifonía
que hay en mi novela. Aunque no
escriban novelas, todas las personas

son conscientes del mons-
truo que nos acecha. Lo
más fácil sería esperar a
que sucediera  para  com-
prenderlo mejor, pero eso
aplazaría los talentos lite-
rarios. Con mi novela “El
cielo se hizo pardo”, aun-
que parezca un híbrido,
pretendo  poner en vilo lo
histórico, lo étnico y lo li-
terario.  Hago una pro-
puesta literaria plural me-
diante  personajes que
piensan y hablan difer-
ente. Mi narrativa  invita
a los lectores a que conoz-

can esos ámbitos propios de la ciudad,
pero que yacen, escondidos ante la
mirada de los transeúntes,  que cami-
nan sin curiosidad, pero  amedrenta-
dos por  el miedo.  “El cielo se hizo
pardo” es una novela de tipo realista,
polifónica, disruptiva y diversa.

¿Tu novela  hace memoria
histórica del Calvario?

La zona del Calvario tiene mucha
historia. Creo que le debemos muchas
novelas  exclusivas, o al menos, más
reportajes que denuncien lo que
ocurre  en esta zona   marginada. Creo
que tenemos una deuda histórica con
El Calvario. En mi novela  apenas
señalo  lo que significa  el proyecto
“Ciudad Paraíso” para los habitantes
de esta zona. ¿Qué pasará con ellos,
cuando empiece su peregrinaje?
¿Serán bien recibidos por la ciu-
dadanía? Recordemos que en el 2016
las  noticias  señalaron que Cali era la
ciudad con mayor número de homi-
cidios y se relacionó con  la llamada
“Limpieza Social”. ¿Qué pasaría con
los  genocidios, si nadie  dijera  nada?
Puede sonar muy histérico o neuróti-
co, quizá, pero en mi novela advierto
sobre  los  escenarios y ese peregrina-
je masivo. La idea de embellecer la
ciudad no es suficiente si se va a atro-
pellar al  “otro”, a las personas que no
tienen voz, ni voto, ni dinero, ni nada.
El Calvario es un espacio que tenemos
que discutir ampliamente, y no sólo

entre personas que tienen, de alguna
manera, poder, sino también con los
mismos habitantes de la zona.
Considero que se les deba  dar la opor-
tunidad de un techo, de  acompa-
ñamiento psicológico, pero también
habrá que brindarles herramientas
para la vida, que les permita partici-
par  de  las diferentes  dinámicas
sociales.

La novela también es una in-
vitación a que le echemos lupa a
varias zonas de la ciudad con carac-
terísticas similares. Se amenaza la
dignidad cuando se trazan  objetivos
poco humanos, cuando quedan mu-
chos  afectados  con tales medidas.

¿Cómo fue la 
investigación para tu novela?

Esa es una buena pregunta. Nací
en un barrio popular y crecí con ami-
gos en ambientes parecidos. La defen-
sa de la vida es importante para mí.
Las formas de investigación más per-
tinentes son caminar observando la
realidad, charlar con la gente,
escuchar lo mucho que tienen por
contar. Desde que  empecé a estudiar,
caminé las zonas del Calvario,  San
Bosco, Santa Rosa,  Fray Damián,
Belalcázar, Sucre  y llegaba hasta el
barrio  Obrero. Esas  travesías me per-
mitieron  descubrir ese mundo.
También caminaba con amigos que
vivían por allí, y obtuve un
conocimiento profundo sobre las
dinámicas familiares y sociales. La

novela también  narra otras costum-
bres raras para el común, como por
ejemplo,  las tomas de yagé, consumo
de  hongos,  del palerismo. No podía
excluir  las resistencias sociales de la
primera línea. Caminados todos los
lugares tuve que hacer una investi-
gación más exhaustiva, observando
videos documentales, leyendo y
descifrando en libros de  contenidos
extraordinarios. Mi inmersión social
queda expresada  literariamente en
mi novela.

¿Rivera y La Vorágine,  te
influyen?

Sí, el fantasma de José Eustasio
Rivera influye en mi novela. Pero no
siembra miedo, aparece radiante,
audaz. Reconozco, además,  otras
influencias,  por ejemplo, los testimo-
nios de la “Comisión de la verdad”,
que lo nutren con experiencias
auténticas.  Laura Restrepo con sus
libros me enseñó a no tenerle miedo a
esa hoja en blanco que nos invita a
narrar la realidad. Mario Mendoza
me enseñó a perder el miedo con la
resistencia de la lectura. Pilar
Quintana a no naufragar en medio de
la niebla, de los abismos, del frío y del
calor.  García Márquez  me acompaña,
así como lo hizo con los personajes  de
“Cien años de soledad”.  Zapata Oli-
vella  me invita a vivir en medio de su
muntú. En fin, soy una mezcla de
influencias. Hay muchos fantasmas
que me amparan, estando presentes
cuando escribo.

¿La novela homenajea 
a la primera línea?

Ya quisiera que me alcanzara la
vida para rendirles mil homenajes a
los compañeros mártires  del estalli-
do. Soy sincero con mi novela. Cada
muerte me dolió mucho. El estallido
social  tuvo repercusiones impor-
tantes en la política y la sociedad.
Generó   conciencia  política, simultá-
neamente  en la  izquierda y en la
derecha. Creo que motivó a reivin-
dicar la democracia. Por eso, las vidas
humanas perdidas, deberán  recor-

darse, cada vez que se  hable de este
episodio de la historia.

¿Cómo te  animaste  
a  publicarla?

La idea del libro inició  desde
enero del 2023, cuando decidí apostar-
le a un proyecto ambicioso. En el
camino me encontré con el poeta
peruano Luis Enrique Amaya, quien
me enseñó a nadar en el mundo lite-
rario y valorar mis brazos para man-
tenerme  a flote. Él me acompañó
hasta lograrlo, y puedo decir que gra-
cias a su empujón, “El cielo se hizo
pardo” tomó cuerpo. También  encon-
tré  gente muy linda: Luz Karime
Cerón, una mujer con ojo agudo,
curadora  y crítica; Maria Sofía
Sepúlveda, correctora de estilo;
Betsimar Sepúlveda, poeta vene-
zolana que me regaló una reseña  sin-
cera; Johana Delgado Araújo, artista
plástica que ilustró   tres capítulos;
Johansen Cuaspud, artista de  ciudad,
que me regaló sus dibujos y bocetos
para ilustrar  el libro; Johans Orozco,
quien  hizo mi foto del libro; Luis
Enrique Amaya, quien escribe el pró-
logo; por último, agradezco a las per-
sonas que posibilitaron su publi-
cación adquiriéndolo en preventa.
Agradecería tertuliar con todos mis
lectores en Facebook: @jorgean-
dresescritor. Instagram:@jorgean-
dresoo. Whats App: 3241845321

Al fin el cielo se hizo pardo
■ Jorge Andrés Ordóñez, lanza su primera novela






